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2011年初，结束了在韩国全北三
星队留洋生涯的李玮锋回到中超，加
盟天津泰达，并且在这支球队效力到
2015赛季，随后出任同城的天津权健
俱乐部副总。2019年10月份，在已经更
名为天津天海的权健队陷入保级危机
的情况下，李玮锋火线担任教练组组
长，最终率队成功留在了中超。“这么
多年以来，天津这座城市也好，这里的
球迷也好，给了我很大的认可，这一点
是让我特别感激的，所以我也一直想
着能为这座城市，为天津足球做点什
么⋯⋯”

东方体育： 能形容一下最近这段

时间的心情吗？

李玮锋：平静？失望？郁闷？纠结？
好像很难用一个词来准确地形容吧，
但是今天（5月9日）我倒觉得有个词挺
贴切的，难受。

东方体育： 是因为球队前途未卜

自己却又无能为力难受吗？

李玮锋：肯定有这方面的因素，毕
竟作为我们来讲，不管是教练还是球
员，都是这件事情的当事人，而且从今
年年初开始，我们一直在坚持，在努
力，即便遭遇了一些变故，但所有的人
都没有放弃，只是当你看到希望了，觉
得一切都会好起来的时候，结果却又
到了现在这个地步，而且已经不是球
员球队甚至俱乐部能够决定得了的
了，所以就会感觉特别无力，因为你什
么也做不了。

东方体育：作为天海俱乐部副总，

你同时也是球队教练组的组长， 所以

你承受的是双倍的压力。

李玮锋： 只要能对天海这支球队
有帮助，只要能对我们队里的教练队
员有帮助，别说双倍，十倍百倍的压力
我也愿意承担，因为我很清楚，我们的
这些教练和队员太不容易了，但是目
前这种情况下，我能做的，也就是跟他
们站在一起，然后等着。

东方体育：这样的一段经历，对你

个人有什么影响吗？

李玮锋：说实话，我个人还好，不
管原来作为球员踢球，还是后来做教
练，压力再大我也能扛，但是对家里人
的影响可能会更大一些。昨天我接了
我妈的一个电话，本来要过母亲节了，
我准备打电话过去问候一下的，结果
她在网上看到了很多关于天海和我的
消息，特别担心，就特意打电话过来跟
我说，现在家里都挺好的，她自己也
好，家里两个小孩也好，都挺好的，而
且现在也不愁吃不愁穿的，让我别把
自己搞得压力太大，累了就回家歇歇。
我母亲今年七十多岁了，说实话，听她
跟我说那些话，知道她为我的事情担
心，我心里挺酸的，感觉自己让她跟着
我担惊受怕，特别不好。但是你说作为
我来讲，作为天海这支球队的一员，从
去年10月份开始，我们所有的人一起
并肩战斗，包括在今年这么困难的情
况下，我们一直坚持到现在，我不可能
说只考虑我自己，在这个时候撒手什
么都不管，所以我还是那句话，不管最
后是什么结果，哪怕这支球队解散了，
没有了，我一定是最后离开的那一个，
站好属于我的最后一班岗。
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———李玮锋

5月9日上午，天海教练和球员公
布了致中国足球协会及天津市体育局
的公开信，表达了希望继续参加新赛
季中超联赛的强烈意愿，并且表示，在
俱乐部遇到财政困难的情况下，自愿
部分甚至全部放弃个人酬金，确保顺
利完成整个赛季的比赛任务，而这也
是继4月2日之后，这支球队的教练和
队员第二次以公开信的方式，向外界
传递他们想要“活下去”的想法。
活下去，就是现在李玮锋和天海

队员最大的心愿，而且李玮锋也坚信，
只要能闯过这一关，天海队就能走出
一条属于自己的路。

东方体育：第二封公开自救信是临

时决定发的吗？ 毕竟在此之前，外界普

遍看好天海队新赛季的准入前景，至少

从对外透露出来的信息来看是这样的。

李玮锋：5月9日上午，俱乐部这边
跟教练组沟通，说可能会有一些变故，
让我们做一下球员那边的工作，然后
在我们跟球员沟通的过程当中，大多
数球员都表达了希望球队能够继续留
在中超的意愿，并且愿意为球队活下
去做出自己的贡献，希望外部能有更
多的力量来帮助球队渡过难关，所以
用了自救信的方式，也是为了让外界

更多地了解我们的真实想法，向天海
队伸出援手，就像我在微博里说的，我
们第二次提出自救，不是冲动，是深思
熟虑的结果。我们仍然希望球队能用
最正常的方式顺利留在中超，实在不
行就自己来。

东方体育： 现在影响天海队注册

最大的障碍就是资金， 如果按照队员

的想法?自己来”的话，非常现实的一

个问题， 就是维持俱乐部和球队正常

运作的资金怎么解决？

李玮锋： 维持一支中超球队正常
运作，需要的是方方面面的支持与配
合，肯定不是单单靠球员这边就能解
决得了的，而且现在最主要的问题是
先“活下来”，然后才是“怎么活”。能不
能活下来，现在并不取决于球队甚至
是俱乐部这边，但是“怎么活”，我们确
实做了很多打算，包括我们在自救信
里写的，部分甚至全部放弃薪酬，自筹
参加联赛的资金，保证顺利完成今年
联赛的全部比赛任务，这一点我们还
是非常有信心的。

东方体育：作为职业，如果踢球挣

不到钱，这样的工作还有意义吗？

李玮锋：你说的确实没错，不管
教练还是队员，都需要挣钱养家，但
是之所以做出这样的选择，首先是因

为有这样的一份责任，一份对天津这
座城市和对足球的责任，谁都不希望
眼睁睁地看着天海这支球队在自己
手上没有了；另一方面，不管对天津
天海队，还是对中超联赛这个平台，
每个人都是有感情的，都是特别珍惜
的，否则去年联赛我们也不会那么拼
命，在不被人看好的情况下创造了成
功保级的奇迹了。从今年年初到现
在，为什么大家一直都在坚持，因为
我们都希望天海这支球队好，或者说
得再实际一点，都希望能够继续留在
中超联赛，在这个更高的平台上面证
明自己。天海这支球队有没有，可能
对一些人来讲没有所谓，但是对这支
球队里的每一个人来讲，他们的命运
却会就此改变，可能有些人去了其他
中超球队，但有的人就只能去踢中甲
中乙，甚至可能连职业联赛都踢不
上，从此离开了职业足球，从这一点
来讲，队员没有做错任何事，但为什
么受惩罚的却是他们？可能就像你说
的，踢球挣不了钱，如果只是一份工
作的话，确实意义不大。但是对球员
来讲，他们想要留住的，是一个属于
他们的平台，是一份能够让他们有机
会继续证明自己的事业。

东方体育：重压之下，球队的训练

能保持正常吗？

李玮锋：此前一天因为下雨，下午
没有训练。其实我一直跟队员说，有些
事情不是你们能够决定得了的，那就
把注意力放到你们能够把握住的地
方，比如说训练，比如说保持好个人的
状态，不管将来发生了什么，能力和本
事在你自己身上，这个是谁都拿不走
的，当然，除了你自己，这些也是谁都
给不了你的。到了球场上，你们应该做
的，就是低下头，看着脚底下的这片球
场，闻着草皮的味道，踏踏实实把训练
抓好，把自己的球踢好。有些东西，尽
力了，也就不遗憾了。

接到妈妈的电话
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明天和意外，你永远都不知道哪个会先来，就像“五一”

小长假之前， 满怀希望等待着完成新赛季准入手续的天海
队上下，最终等来的，却是可能无缘中超甚至俱乐部会破产
清算的传闻。

从年初的欠薪风波，到俱乐部和球队被整体转让，一百
多天的时间里，李玮锋在坚持着，也在煎熬着。 站在球场上，

即便面对着巴西队这样的世界冠军， 李玮锋也没有惧怕过，

因为他的对手，是实实在在的罗纳尔多和里瓦尔多，但是在
眼前这个没有硝烟甚至连对手都不知道是谁的“战场”上，李
玮锋却经常有一种无力的感觉，除了等待，除了跟他的教练
组和队员站在一起，什么都做不了。

现在感觉特别无力，
因为你什么也做不了

能不能“活”，不取决于球队和俱乐部
但“怎么活”，我们确实做了很多打算

5月9日一整天，李玮锋都过得不怎么开心，因为他被一只

看不见的手一直在推着走，没有方向，却停不下来，一如他的那

支等待着命运宣判的天津天海队，茫然着，无助着。

连李玮锋自己都没有意识到，2020年， 已经是他到天津这

座城市的第十个年头了。


